

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA

Ciudad Universitaria, 12 de diciembre de 2025.



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL
ESTADO DE MORELOS

La UAEM en la prensa:

Aprueban recurso extraordinario para concluir compromisos laborales de las y los trabajadores universitarios

Nacional:

El nopal, alternativa para prevenir la obesidad desde la gestación

Internacional:

Graban por primera vez cómo las orcas y los delfines cazan juntos y comparten el botín

La UAEM en la prensa:

Aprueban recurso extraordinario para concluir compromisos laborales de las y los trabajadores universitarios
Durante la tarde de este miércoles se realizó un encuentro entre la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández y la gobernadora del estado de Morelos, Margarita González Saravia, en el que anunciaron la entrega de recursos por 270 millones de pesos que autorizó el gobierno federal, mismos que se destinarán al pago de aguinaldos devengados en 2025 para trabajadores universitarios, personal sindicalizado académico, administrativo y de confianza. En el encuentro realizado en la Plaza Cultural 19/S/17, donde se llevó a cabo el anuncio, la titular del Ejecutivo, Margarita González, dijo que si bien este monto no resuelve el problema estructural de la universidad, “desde el primer momento del próximo año trabajarán en conjunto con la rectora, los sindicatos y las y los diputados para que se incremente el presupuesto 2027”. Previo al anuncio, la rectora destacó en su mensaje que “este trabajo de diálogo y corresponsabilidad, fortalecen derechos laborales, pero también sostiene nuestra razón de ser, los más de 40 mil estudiantes que son el presente con el que se construye el futuro de Morelos”. León Hernández resaltó que la UAEM es de las 10 mejores universidades públicas del país, “y esta excelencia nos exige trabajar con responsabilidad financiera planteada a través del Plan Institucional de Desarrollo (PIDE), que nos convoca a fortalecer nuestra estructura financiera y patrimonial bajo el principio de transparencia y rendición de cuentas”.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicadetl.com/aprueban-recurso-extraordinario-para-concluir-compromisos-laborales-de-las-y-los-trabajadores-universitarios/>

El Universal, (Justino Miranda),

<https://www.eluniversal.com.mx/estados/gobernadora-de-morelos-y-congreso-estatal-salvan-de-su-insolvencia-economica-a-la-uaem-y-al-poder-judicial/>

UAEM en trámites para recibir 270 MDP para los aguinaldos

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se encuentra gestionando los últimos trámites para que el recurso de 270 millones de pesos sea liberado para el pago de aguinaldos. Al respecto, la rectora de la UAEM, Viridiana Aydeé León Hernández, señaló que antes del 20 de diciembre estarán cumpliendo sin ningún inconveniente con los pagos de aguinaldos, los cuales, dijo, están analizando en pagar en dos partes o una sola exhibición. Expresó su agradecimiento a las autoridades federales y del estado, en particular a la gobernadora Margarita González Saravia, “quien no desistió de su compromiso y nos apoyó para gestionar estos recursos que, finalmente son para cumplir con los pagos de los aguinaldos a todos los trabajadores”. Sobre el compromiso de la gobernadora por seguir gestionando recursos en la federación en favor de la UAEM, León Hernández celebró la disposición; sin embargo, admitió que esto será posible con los esfuerzos financieros que también lleve a cabo la administración universitaria.

Lo de Hoy Morelos, p.4, (Kevin Vargas).

Fortalecen lazos la UAEM y Congreso de Morelos con firma de convenio de colaboración

Con el propósito de sentar las bases para realizar actividades conjuntas orientadas a la superación académica, la capacitación profesional y el desarrollo de la ciencia, la tecnología, las humanidades y la innovación, se firmó un convenio de colaboración entre la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y el Congreso del estado. La rectora de la UAEM, Viridiana Aydeé León Hernández, destacó que con este acuerdo se inicia la construcción de un puente sólido y permanente entre ambas instituciones, reafirmando el compromiso de la máxima casa de estudios con la transformación de su entorno. Reunidos en la explanada principal del recinto legislativo, la rectora anunció que se impulsará un conjunto de acciones formativas para los servidores públicos del Congreso, incluyendo diplomados, seminarios, cursos y talleres especializados. Los temas abarcarán desde técnica legislativa, análisis de políticas públicas, transparencia y rendición de cuentas, hasta parlamento abierto, derechos humanos, igualdad sustantiva, medio ambiente y juventudes, aprovechando la capacidad de las 50 unidades académicas de la universidad distribuidas en 20 municipios del estado. León Hernández subrayó que el convenio permitirá que el Congreso se convierta en una plataforma para que las juventudes universitarias desarrollen sus capacidades, facilitando la realización de servicio social, prácticas profesionales y residencias estudiantiles en escenarios de formación reales.

La Crónica de Morelos, p.8, (Redacción),

<https://lacronicadetl.com/fortalecen-lazos-la-uaem-y-congreso-de-morelos-con-firma-de-convenio-de-colaboracion/>

La Unión de Morelos, (Redacción),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/285434-firma-congreso-convenio-con-uaem-para-fortalecer-la-ciencia-y-el-conocimiento.html>

Lo de Hoy Morelos, p.4, (Kevin Vargas).

Diario de Morelos, p.3, (Salvador Rosas),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/firma-congreso-convenio-con-la-uaem-para-fortalecer-el-conocimiento>

Línea Caliente, (Nancy Franco),

<https://www.lineacalientenoticias.com.mx/blog/local-50/congreso-de-morelos-y-uaem-firman-convenio-para-fortalecer-la-formacion-academica-7951>

El Sol de Cuernavaca, (Jessica Arellano),

<https://oem.com.mx/elsoldecuernavaca/local/firman-alianza-uaem-y-congreso-de-morelos-para-capacitacion-e-investigacion-legislativa-27225103>

Participa UAEM en encuentro para la comunidad migrante

Viridiana Aydeé León Hernández, rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), asistió al Primer Encuentro Internacional Retos y Perspectivas de la Comunidad Migrante 2025, donde destacó que la participación universitaria en este acto busca generar líneas de investigación y políticas públicas con acciones reales para acompañar a la comunidad migrante. La gobernadora Margarita González Saravia encabezó este encuentro y destacó que ante la gran cantidad de morelenses en el extranjero, principalmente en Estados Unidos, la oficina de atención a migrantes fue elevada a Dirección General, adscrita directamente a la gubernatura, para dar un seguimiento más expedito y funcional a los servicios. Por su parte, la rectora Viridiana Aydeé León Hernández, destacó que el encuentro fue un espacio de conversación y reconocimiento, "la participación de la UAEM está en coherencia con su misión de investigar, formar capital social y construir soluciones para problemas relevantes, como la migración.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/participa-uaem-en-encuentro-para-la-comunidad-migrante/>

UAEM recuerda a Rodolfo Quintero en el primer aniversario de su fallecimiento

El Centro de Investigación en Biotecnología (CEIB) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), conmemoró el primer aniversario luctuoso de su fundador, Rodolfo Quintero Ramírez, para recordar no sólo su legado científico, sino también la huella personal que dejó en todos los que colaboraron y convivieron con él. El homenaje póstumo fue realizado en el auditorio del CEIB, este 10 de diciembre, con la participación de la comunidad académica y colegas de diversas instituciones, algunos presentes y otros de forma virtual. Ahí se presentó una semblanza profesional de Rodolfo Quintero, fallecido el 8 de diciembre de 2024, en la que se destacó su labor académica y empresarial, liderazgo y calidad humana. Quintero Ramírez fue uno de los colaboradores de la creación del Instituto de Biotecnología de la Universidad Nacional de Colombia, profesor investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana, en la Fundación Javier Barros Sierra, director del Centro de Transferencia de Tecnología de la Universidad Autónoma de Nuevo León y secretario de Investigación y Desarrollo en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

La Jornada Morelos, p.9, (Redacción),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/uaem-recuerda-a-rodolfo-quintero-en-el-primer-aniversario-de-su-fallecimiento/>

Realiza el CIB vinculación con proyectos de investigación y turismo en comunidad de Hidalgo

Con el propósito de contribuir a la conservación de los recursos naturales y al fortalecimiento de proyectos comunitarios de turismo sustentable, el Centro de Investigaciones Biológicas (CIB) y con la participación de estudiantes de posgrado de este centro y de la Facultad de Ciencias Agropecuarias (FCA) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), realizan un diagnóstico ambiental en la comunidad de Madho Corrales, ubicada en el municipio de Alfajayucan, en el estado de Hidalgo. El director del CIB, Alejandro García Flores, informó que desde hace tres años se mantiene un acercamiento con esa comunidad, la cual opera un proyecto ecoturístico administrado por una cooperativa local, que integra actividades de paseo en lancha, pesca, venta de mojarra, hospedaje y zonas de campamento. García Flores señaló que la vinculación busca integrar elementos de aviturismo y la instalación de un jardín etnobotánico con base en la riqueza biológica presente en la zona, además trabajan con estudiantes cuyas líneas de investigación se vinculan directamente con el Valle del Mezquital. Detalló que el diagnóstico ambiental incluye un componente de monitoreo de aves durante un año, así como el registro y caracterización de especies vegetales relevantes para la comunidad, con la finalidad de evaluar su potencial para proyectos de educación ambiental, conservación y manejo.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/realiza-el-cib-vinculacion-con-proyectos-de-investigacion-y-turismo-en-comunidad-de-hidalgo/>

Refuerzan en UAEM medidas sanitarias y de vacunación para evitar brotes de sarampión

La secretaria general de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Delia Adame Arcos, informó que ante los casos de sarampión en algunos municipios han reforzado las medidas sanitarias y de vacunación para evitar brotes de la enfermedad.

La Unión de Morelos, Fotonota, (Silvia Lozano),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/285391-refuerzan-en-uaem-medidas-sanitarias-y-de-vacunacion-para-evitar-brotes-de-sarampion.html>

UAEM celebra exitosamente la Carrera por la Salud y la última vuelta del Reto 40K

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) volvió a demostrar la fuerza de su espíritu universitario, al realizar dos eventos que reunieron energía, compromiso y un sólido sentido comunitario: la Carrera de Enfermería *Carrera por la Salud* y la última vuelta de la Carrera Atlética Virtual 40K, que correspondió a los últimos 5 kilómetros del Reto 40 KM. Desde muy temprano, estudiantes, docentes, trabajadores y participantes externos se dieron cita para formar parte de esta actividad que, más que una competencia, se convirtió en una auténtica fiesta deportiva. Risas, motivación y un ambiente de entusiasmo acompañaron a los corredores durante todo el trayecto, donde cada paso fortaleció el objetivo de promover la salud, el movimiento y los valores universitarios. La comunidad universitaria agradeció ampliamente la participación de alumnos y de todas las personas que se sumaron a esta experiencia. Señalaron que el compañerismo y la buena vibra fueron constantes desde el inicio hasta la meta. “El ambiente fue inmejorable; la respuesta de la comunidad nos motiva a seguir impulsando estas actividades”, comentó parte del equipo organizador. Además, adelantaron que, tras el éxito obtenido, ya se trabaja en la siguiente edición de esta carrera que se consolida como una de las más significativas dentro de la institución.

Lo de Hoy Morelos, p.15, (Mitza Pérez),

<https://morelos.lodehoy.com.mx/en-juego/2025/12/11/18071/uaem-celebra-exitosamente-la-carrera-por-la-salud-y-la-ultima-vuelta-del>

Estudiantes de la UAEM, con Premio Estatal de Juventud

Cuatro estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), recibieron el Premio Estatal de la Juventud Morelos 2025, el 9 de diciembre en ceremonia realizada en el Centro Cultural Teopanzolco. Con la presencia de la rectora de la UAEM, Viridiana Aydeé León Hernández, así como de autoridades universitarias y estatales, los estudiantes ganadores recibieron este reconocimiento por parte de la gobernadora Margarita González Saravia, quien destacó el talento juvenil en todas sus expresiones. Convocó a sumar esfuerzos para ofrecer a jóvenes la posibilidad de salir adelante y contribuir al desarrollo del estado. Por parte de la UAEM, los ganadores fueron: Tristán Uriel Hernández Vences, galardonado en la categoría de Inclusión y Desarrollo de las Juventudes; Pablo César Tamez Ponce, en la categoría de Actividades Estudiantiles, y Viviana Athenea González Pérez, en la categoría de Deporte y Promoción de la Actividad Física, los tres son estudiantes de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática (FCAel); mientras que Lian Alexander Peña Calzado, es alumno de la Facultad de Estudios Superiores de Cuautla (FESC), ganador en la categoría de Activismo en favor de los Derechos de la Diversidad Sexual. El director general del Instituto Morelense de las Personas Adolescentes y Jóvenes (Impajoven), Rodrigo Heredia Del Orbe, expresó que este premio es el máximo reconocimiento que otorga el gobierno de Morelos a jóvenes con participación destacada en distintas áreas, con un impacto trascendente en la sociedad mediante un trabajo colectivo en beneficio de la entidad.

El Regional, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/estudiantes-de-la-uaem-con-premio-estatal-de-juventud>

Otorgan a Viviana González el Premio de la Juventud

La taekwondoína morelense Viviana Athenea González fue distinguida con el Premio Estatal de la Juventud 2025, un reconocimiento que refleja años de disciplina, resultados y liderazgo dentro del deporte universitario, además de su labor motivando a niñas, niños y jóvenes a integrarse a la práctica deportiva. El Instituto del Deporte y Cultura Física del Estado de Morelos (Indem) destacó que la atleta se ha convertido en un referente del taekwondo en la entidad, gracias a su constancia en competencias estatales, nacionales e internacionales, así como por su aporte a la formación de nuevas generaciones. Viviana Athenea recibió la distinción en la categoría Participación en el Deporte y Promoción de la Actividad Física, en una ceremonia realizada en el Centro Cultural Teopanzolco, donde se reconoció el talento y la influencia positiva de la juventud morelense en diversos ámbitos.

Diario de Morelos, Deporte, p.2, (Sin firma).

Editorial: La UAEM como asesora

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos empezó a ser tomada en cuenta como asesora en políticas públicas para el Ejecutivo estatal de forma esporádica en algunas administraciones anteriores. La mayor presencia universitaria en el ejercicio del gobierno estatal antes de octubre del 2024 se había dado en los primeros años del régimen de Jorge Carrillo Olea, en el siglo pasado. Fue hasta la llegada de la gobernadora Margarita González Saravia que la UAEM volvió a ser considerada como una gran asesora en el diseño de políticas públicas. Los resultados empiezan a notarse, particularmente en las políticas agropecuarias y ambientales del estado, aunque pronto podrían verse también en otras áreas donde la academia interviene

para un mejor gobierno. Hacía falta, por supuesto un Poder Ejecutivo dispuesto a escuchar, pero también una rectoría que entendiera y también ejerciera su responsabilidad social más allá de partidismos, ideologías, filias y fobias. La rectora Viridiana Aydeé León Hernández ha asumido ese deber social. Probada la capacidad transformadora de la academia en el diseño y la aplicación de políticas públicas en el estado, la presidencia de la LVI Legislatura reconoció la utilidad que podría tener la UAEM en la profesionalización de las tareas parlamentarias y legislativas que los diputados emprenden con mucho más ímpetu que técnica. El convenio que se firmó ayer entre el Congreso y la UAEM incluye la capacitación y asesoría para mejorar los procesos y productos legislativos, lo que podría transformar las buenas intenciones de las y los diputados en leyes que verdaderamente consideren las necesidades de los morelenses y, sobre todo, que sean aplicables.

La Jornada Morelos, p.2,

<https://www.lajornadamorelos.mx/editorial/la-uaem-como-asesora/>

Nacional:

El nopal, alternativa para prevenir la obesidad desde la gestación

El nopal además de ser uno de los tesoros nutritivos de la gastronomía de México tiene también diversos usos medicinales. Estudios realizados por científicos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y concentrados en la Biblioteca Digital de la Medicina Tradicional Mexicana de la máxima casa de estudios, revela que este cactus posee propiedades antiglucémicas. México ocupa actualmente el primer lugar en obesidad infantil y frente a esta realidad, un grupo de investigadores coordinado por Galileo Escobedo González, de la Unidad de Investigación en Medicina Experimental de la Facultad de Medicina (FM) de la UNAM, explora la forma en que se puede aprovechar el nopal para prevenir desde la gestación la obesidad y la diabetes tipo 2. Para el desarrollo del embrión, el feto y el infante, el momento de la concepción y los dos primeros años de vida son cruciales. Por ello hacer del nopal parte de la alimentación es parte de un hito en la investigación científica actual. El estudio está dividido en dos etapas y la primera ya se concluyó. A pesar de que se sabe que el nopal tiene muchos nutrientes, nunca se había estudiado desde el punto de vista biomédico, el efecto que tiene su consumo sobre la descendencia. A partir de ese experimento se dieron cuenta que la dieta adicionada con fibra de nopal mejora no sólo los niveles de glucosa en la sangre, sino también los de leptina, hormona proteica que regula el apetito y la saciedad, aparte de que disminuye la grasa en el hígado.

La Crónica, (Aura Mejía),

<https://www.cronica.com.mx/nacional/2025/12/11/investigacion-el-nopal-pueda-prevenir-la-obesidad-desde-la-gestacion/>

Salud, SECIHTI, Birmex y UNAM firman convenio para fortalecer la investigación e innovación en México

La Secretaría de Salud; la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación (SECIHTI); Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex), y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) firmaron un convenio de colaboración para impulsar el desarrollo de ciencia e innovación tecnológica, así como la investigación científica, humanística y tecnológica en beneficio de la población mexicana. Este acuerdo tiene como eje fundamental el fortalecimiento de la Central de Mezclas, proyecto estratégico para la producción nacional de insumos esenciales para la salud. Durante la ceremonia de firma, autoridades de las cuatro instituciones destacaron que este convenio amplía y actualiza acuerdos previos, y representa un paso decisivo hacia la consolidación de capacidades nacionales en la producción de medicamentos oncológicos, antibióticos, nutrición parenteral y otros insumos críticos elaborados en la Central de Mezclas. El secretario de Salud, David Kershenobich, resaltó que la colaboración con la UNAM permitirá avanzar en la fabricación de materiales precursores y en el desarrollo tecnológico que requiere la Central de Mezclas, reforzando así la soberanía farmacéutica del país. En tanto, el director general de Birmex, Carlos Ulloa Pérez, dijo que este proyecto es un pilar de la estrategia nacional de producción pública de medicamentos y que la Central de Mezclas, ubicada en Tlalpan, será una instalación emblemática para la administración actual.

Milenio, (Alma Paola Wong),

<https://www.milenio.com/politica/salud-secihti-birmex-y-unam-firman-convenio-de-investigacion>

Científico de la UNAM dirigirá uno de los proyectos más trascendentales de la astrofísica mundial

El nombramiento del investigador del Instituto de Radioastronomía y Astrofísica (IRyA) de la UNAM, campus Morelia, Laurent Loinard, como director de Proyecto del consorcio del Telescopio del Horizonte de Eventos (EHT), lo coloca a la cabeza de una de las cooperaciones científicas más relevantes y exitosas del mundo actualmente. "Es un gran reconocimiento al trabajo que Laurent Loinard ha realizado en interferometría de larga línea de base en las últimas décadas, y dentro de la colaboración EHT en particular. Representa una muestra de confianza de los representantes de la colaboración y de sus integrantes", aseguró el director del IRyA, Luis Alberto Zapata González. El pasado 1 de noviembre fue nombrado para dirigir la colaboración internacional, que publicó la primera imagen de un agujero negro supermasivo en 2019. De acuerdo con Laurent Loinard, la designación tuvo lugar después de "un proceso interno de selección llevado a cabo por la

Junta de la Colaboración, que está compuesta por las personas directoras de las 13 instituciones participantes, o sus representantes”.

Milenio, (Milenio Ciencia),

<https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/cientifico-unam-dirigira-proyecto-mundial-astrofisica>

Inteligencia Artificial ofrece oportunidades inéditas para reducir desigualdades: UNAM

Nueve de cada 10 instituciones de educación superior en el mundo incorporan Inteligencia Artificial en su quehacer, pero uno de cada cuatro casos ha enfrentado problemas éticos que van desde el plagio y la dependencia excesiva, hasta sesgos impuestos por la programación de esta o la persona usuaria y disputas de autoría, reportó la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO). Además, el Informe Internacional de Seguridad de la IA 2025, el primer análisis global centrado en los riesgos asociados con la inteligencia artificial de propósito general (IAPG), es decir, aquella capaz de realizar múltiples tareas complejas y en rápido avance, elaborado por un panel independiente de expertos designados y organismos como la ONU, OCDE y UE, advierte que existen riesgos concretos de sesgos, impactos en el mercado laboral, pérdida de control sobre sistemas, discriminación y brechas de confianza en la vida académica. La secretaría de Desarrollo Institucional de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Tamara Martínez Ruíz, dijo que ante esta realidad, las instituciones de educación superior deben insistir en la urgencia de la alfabetización en forma interdisciplinaria y escalable centrada en el ser humano. En un encuentro a distancia —organizado por la Coordinación de Evaluación, Innovación y Desarrollo Educativos (CEIDE) de la UNAM— Martínez Ruíz señaló que esta casa de estudios debe seguir los avances para que cada proyecto universitario en inteligencia artificial se constituya en laboratorio de innovación, vigilancia activa y concreción de futuros preferibles para la humanidad.

Milenio, (Alma Paola Wong),

<https://www.milenio.com/comunidad/unam-ia-ofrece-oportunidades-ineditas-reducir-desigualdades>

Respaldan 95% de docentes de la UPN destituir a la rectora: sondeo

Profesores de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), que está en paro desde el pasado 28 de octubre, informaron que la asamblea estudiantil realizada el miércoles acordó acudir a una cita el próximo 18 de diciembre con el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Mario Delgado Carrillo. Sin embargo, destacaron que el planteamiento central del movimiento estudiantil es que la dependencia federal destituya a la rectora Rosa María Torres Hernández, a quien responsabilizan de las condiciones de deterioro y abandono en que se encuentra la institución. En entrevista, indicaron que también se entregó el resultado del sondeo a la comunidad de la UPN, donde 95 por ciento de los docentes votó a favor de la salida de Torres Hernández, y más de mil alumnos. El pasado lunes, una comisión de enlace, integrada por académicos, acompañó a los estudiantes hasta la sede de la dependencia federal para solicitar la reunión con el secretario Delgado Carrillo. “Fueron atendidos por Mauricio Reyes, director de Concertación de la dependencia federal, quien pidió a los estudiantes elaborar una agenda de trabajo de lo que se abordaría en la reunión, y condicionó la realización del encuentro a que se retirara el plantón que habían instalado los estudiantes”, indicaron los docentes.

La Jornada, p.16, (Laura Poy Solano),

<https://www.jornada.com.mx/2025/12/12/politica/016n1pol>

Falla la Corte contra la Universidad de Nayarit en querella fiscal

La Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) agotó su último recurso para evitar un crédito fiscal de más de 265 millones de pesos impuesto por el Servicio de Administración Tributaria (SAT), debido a que en 2020 no retuvo a sus trabajadores ni entregó al fisco el impuesto sobre la renta (ISR). Ayer, la Corte desechó el amparo directo en revisión 5338/2025 que interpuso la casa de estudios contra la sentencia de un tribunal que confirmó la sanción del SAT. Por unanimidad, aprobó un proyecto de la ministra Sara Irene Herreras, que determinó que el amparo era improcedente porque en su demanda se limitó a temas de legalidad, no a la interpretación directa de la Constitución federal. El 4 de abril de 2023, el SAT impuso a la UAN un préstamo fiscal por 265 millones 326 mil pesos, porque no retuvo ni enteró el ISR correspondiente a los sueldos y prestaciones pagados a sus empleados entre enero y mayo, y de julio a diciembre de 2020.

La Jornada, p.12, (Iván Evar Saldaña),

<https://www.jornada.com.mx/2025/12/12/politica/012n4pol>

Internacional:

Graban por primera vez cómo las orcas y los delfines cazan juntos y comparten el botín

Se sabía que las orcas y los delfines interactuaban en las aguas del Océano Pacífico pero nunca se había observado ninguna colaboración entre ellos. Ahora, por primera vez, un equipo científico ha grabado a un grupo de ballenas asesinas y delfines cazando juntos y compartiendo el botín. Las imágenes, recogidas por científicos canadienses, muestran por primera vez a un grupo de orcas (*Orcinus orca*) y delfines de flancos blancos del Pacífico (*Lagenorhynchus obliquidens*) cazando juntos en las aguas frente a la Columbia Británica

(Canadá) y compartiendo restos de pescado tras la matanza. La investigación, realizada por científicos de la Universidad de Dalhousie, la Universidad de Columbia Británica (UBC) y el Instituto Hakai -de Canadá- junto al Instituto Leibniz (Alemania), se ha publicado en Scientific Reports. Aunque es frecuente ver a los delfines blancos del Pacífico cazando a lo largo de la costa de la Columbia Británica a escasos metros de las orcas, esta clase de ballenas caza de manera independiente y solo comparte las presas con los miembros de su manada.

La Crónica, (EFE),
<https://www.cronica.com.mx/academia/2025/12/11/graban-por-primera-vez-como-las-orcas-y-los-delfines-cazan-juntos-y-comparten-el-botin/>